

# LA MINUTE BIODIVERSITÉ

## Circaète Jean-le-blanc



- Envergure : ~160–190 cm.
- Longueur : ~59–72 cm.
- Poids : ~1,2–2,3 kg  
(dimorphisme sexuel : femelle plus grande)

### Qui est-il ?

Grand rapace diurne spécialisé dans la chasse aux reptiles, notamment les serpents, qu'il capture au sol après un vol stationnaire caractéristique. Plumage clair sur le ventre et brun sur le dos, tête volumineuse et yeux jaunes très expressifs. Son cri est un "kili-kili" rauque que les observateurs entendent parfois résonner dans les gorges aveyronnaises.

### Où vit-il ?

Il niche en forêt claire ou en lisière boisée, mais chasse surtout dans les espaces ouverts et chauds riches en reptiles : garrigues, landes, pelouses sèches. En Aveyron, l'espèce occupe la totalité du territoire, marquant toutefois une préférence pour l'est du département. Les comptages de l'année 2004 font état d'une population de 50 à 100 couples et situent notre département parmi les mieux occupés sur le plan national (Malafosse et Joubert, 2004).

### Parcours de migration

Migrateur intercontinental : départ d'Europe entre mi-août et novembre selon les régions, migration via Bosphore ou Gibraltar vers la zone sahélienne ; Les populations orientales peuvent partir plus loin (sous-continent indien). Ils migrent souvent seuls ou en petits groupes. Retour de ses quartiers d'hivernage de mi-mars à mi-avril.

## Milan Royal



- Envergure : ~145–165 cm.
- Longueur : ~59–66 cm.
- Poids : ~800g–1,3 kg  
(dimorphisme sexuel : femelle plus grande)

### Qui est-il ?

Rapace élané reconnaissable à sa queue profondément fourchue, son plumage roux avec des taches blanches sous les ailes et sa tête claire. Opportuniste, il se nourrit de petits mammifères, charognes et parfois d'oiseaux. Espèce protégée, son déclin lié à la raréfaction des bocages et des ressources trophiques en fait un indicateur de la qualité des écosystèmes ruraux.

### Où vit-il ?

Préférant les paysages ouverts avec bosquets, prairies et terres agricoles, il installe son nid dans les arbres, souvent en lisière de forêt. Il apprécie la proximité des grands cours d'eau et des lacs et on le retrouve donc préférentiellement dans les vallées du Tarn, du Lot, de l'Aveyron, du Viaur et de la Truyère. Sa densité locale dépend fortement de la qualité des habitats agricoles et des pratiques locales : la population aveyronnaise a été estimée entre 74 et 120 couples nicheurs en 2002.

### Parcours de migration

Migrateur à courte/moyenne distance : certains individus hivernent à quelques centaines de km des Grands Causses (zones sud-ouest de l'Europe), d'autres restent sédentaires selon les régions. Les passages en migration se font entre septembre et novembre en formant de petits groupes ou vols plus denses sur des couloirs connus.